
ВОКРУГ СЛАВУТИЧА, как и вокруг Чернобыльской 
АЭС, сложилось и по-прежнему слагается немало 
слухов, легенд. Как там, мол, не закрыли еще город 
чернобыльских энергетиков, не разбежались ли его 
жители по миру!..

Действительно, городу приходится жить и разви
ваться в непростых условиях. Экономический кризис, 
усиленный радиологический контроль, конечно, ни 
оптимизма, ни здоровья славутчанам не прибавляют. 
Но город живет по нынешним понятиям вполне нор
мальной жизнью, и пульс у его обитателей удовле
творительный. О самочувствии горожан, пожалуй, бо
льше всех знает начальник медико-санитарной части 
№ 5 Виктор Николаевич Шиленко. С ним мы и ве
дем беседу.

Когда я вошел к нему в кабинет, Виктор Николае
вич прослушивал магнитофонную запись. Оказывает
ся, на пленку фиксируются все обращения в скорую 
помощь, и начальнику МСЧ приходится ежедневно 
знакомиться с ними, чтобы быть в курсе возникших 
проблем. За год по «03» звонят около десяти тысяч 
славутчан. Каково же, их жалобы на здоровье про
пустить через одно сердце, даже если это сердце 
опытного врача!

Со временем каждое обращение в больницу ста
нет цифрой, буквой, индексом, строчкой в таблицах 
и графиках, которыми постоянно заполняются фай
лы персонального компьютера. Больной, возможно, 
потом и забудет о своей- прежней болезни, но экран 
монитора еще не раз напомнит Виктору Николаевичу 
и его коллегам о том посещении...

— История нашей мед
санчасти начинается с 
поселка Якоря, где в ка
юте одного из теплохо
дов был развернут мед
пункт. Затем был посе
лок строителей Славути
ча — Лесной. Здесь уже 

 работали поликлиника и 
скорая помощь. А в мар
те 88-го мы получили 
здание временного госпи
таля. Планировалось к 
концу 89-го перейти в 
новенький больнично-по- 
ликлинический комплекс. 
Но планы до сих пор ос
таются планами, — го
ворит В. Шиленко. — 
В финском госпитале по- 
прежнему развернуты хи
рургическое, терапевти
ческое, гинекологическое, 
реанимационное, прием
ное отделения, клинико- 
биохимическая лаборато
рия, физиотерапевтичес
кие кабинеты, лаборато
рия внешней дозиметрии, 
ряд других служб. Глав
ный лечебный корпус 
пока, к сожалению, не 
введен в эксплуатацию. 
Но уже работают поли
клиника на 770 посеще
ний в смену (включает 
поликлинику для взрос
лых, детей, женскую ко
нсультацию, блок так 
называемых параклини
ческих служб — физио
терапию, водолечение, 
лабораторию, рентгенка- 
бинет, эндоскопический 
кабинет и др.), отделение 
скорой помощи, родиль- 
ное отделение, инфекци
онный корпус, отделе

н ие неврозов, детское 
соматическое отделение, 
больничная кухня, кор
пус санитарно-эпидемио
логической станции и 
ряд других помещений. 
Во взрослой и детской 
поликлиниках разверну
ты отделения профилак
тики, причем детское 
включает в свой состав 
дневной стационар на 
десять коек.

Конечно, новые поме
щения  необходимо было 
оснастить современными 
медицинскими прибора
ми, техникой. И здесь 
медикам большую по
мощь оказала Чернобы
льская атомная станция. 
Вместе  с работниками 
отдела внешних связей

"Раз мы одели белые халаты будем 
нести свою нелегкую ношу до конца..."

ЧАЭС мы бывали на 
медицинских выставках 
и ярмарках, знакомились 
с лучшими достижения
ми науки и техники. За 
три года с их помощью 
удалось заключить два 
Десятка контрактов с 
14 всемирно известными 
фирмами в области раз
работки и производства 
систем гематологическо
го, офтальмологического, 
реанимационного, диаг
ностического оборудова
ния. Всего было закуп
лено импортного обору
дования более чем на 
миллион американских 
долларов.

К сожалению, в связи 
с ограниченными финан
совыми возможностями 
до сих пор не приобре
тены реактивы для оп
ределения антител к ви
русу СПИДа, определе
ния уровня гормонов 
щитовидной железы и 
для развернутого анализа 
крови. Пока также нет 
возможности закупить 
импортное оборудование 
для родильного отделе
ния, хирургические и 
стоматологические ин
струменты. Рассчитываем 
и на приобретение спе
циального рентгеновского 
оборудования, компью
терного томографа, ко
торые работают в щадя- 
щем режиме, не созда
ют дополнительных ради
ационных нагрузок для 
персонала ЧАЭС и жи
телей Славутича.

— Как же использу
ется созданная база?

— Сегодня обслужива
ем почти 24 тысячи сла
вутчан, из них — семь 
с половиной тысяч детей 
и почти пять с половиной 
тысяч работников ЧАЭС. 
Кроме того, оказываем 
стационарную помощь 12 
тысячам людей, работа
ющим в 30-километровой 
зоне, почти тысяче так

называемые самоселов. 
Еще обслуживаем насе
ление шести близлежа
щих сел. Лечение и про
филактика заболеваний 
— дело, понятно, сугубо 
индивидуальное. Но что
бы нарисовать общую ка
ртину, мне придется опе
рировать цифрами.

— Каким же видится 
Славутич главному эску
лапу города с экрана мо
нитора?

— Несколько показа
телей в сравнении. На 
тысячу человек населе
ния заболеваемость среди 
взрослых у нас составля
ет 729, по Киевской об
ласти — 1181, смерт
ность — 3 человека, что 
в три раза меньше, чем 
по Киевской области. Ка
ждый год у нас рожда
ется в среднем по пол
тысячи славутчан, что в 
процентах на треть боль
ше среднеобластного по
казателя. Естественный 
прирост населения в го
роде в 14— 15 раз вы- 
ше областного. Среди 
других качественных по
казателей отмечу значи
тельное сокращение сред
ней длительности лече
ния пациентов,  леталь
ных исходов. В сравне
нии с прошлым годом 
у нас снизилась заболе
ваемость взрослых, воз
росла рождаемость, на 
60 процентов снизилась 
детская смертность. Что
бы быть до конца, объе
ктивным, замечу, что в 
некоторых случаях ста
тистика, если можно так 
выразиться, не в нашу 
пользу. Так, заболевания 
среди детей участились 
на 16 процентов. Свою 
роль в укреплении здо
ровья славутчан играет 
внедрение новых мето
дов диагностики и лече
ния больных. Только в 
этом году мы применили 
такие новинки, как эхо

энцефалоскопию, эхокар- 
диоскопию, КВЧ-терапию, 
УФО-крови, лазеротера- 
пию, шире стали исполь
зовать метод гемосорб
ции и плазмофереза. 
Усилили санитарно-про
светительскую работу.

— Думаю, не оши
бусь, если назову одной 
из главных причин yxyд- 
шения статистики по от
дельным позициям отсут
ствие достаточного коли
чества медикаментов. 
Ведь сейчас в Украине 
даже не очень дефицит
ные таблетки, микстуры, 
мази можно найти толь
ко в коммерческих апте
ках или, хуже того, на 
черном рынке...

— В последние годы 
полностью прекратилось 
централизованное снаб
жение нашей МСЧ меди
каментами, перевязочны
ми и расходными матери
алами. Но несмотря на 
это, располагаем годич
ным запасом перевязоч
ных средств, полутораго
дичным — шовных ма
териалов. В достаточном 
ассортименте имеем жи
зненно необходимые ле
карственные препараты. 
Этого добились благода
ря заключению прямых 
договоров с производите
лями и поставщиками. 
Большую  финансовую по
мощь получаем от ЧАЭС 
и горисполкома. Станция 
выделила нам в этом го
ду более миллиарда кар
бованцев внебюджетных

 средств, почти полмилли
арда — горисполком.

Отдельно хочу сказать 
о работе хозрасчетной 
аптеки. На ее работу мо
жно услышать от славут- 
чан справедливые наре
кания. Здесь с медика
ментами возникают проб
лемы. Но давайте разбе
ремся, почему так про
исходит. В связи с чер
нобыльскими льготами
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жители получают по ре
цептам лекарства бес
платно. Расходы компен
сирует Минчернобыль. 
Компенсация поступает 
в аптеку с опозданием на 
2—3 месяца. Поэтому у 
аптеки отсутствуют «сво
бодные» средства для 
закупки медикаментов.

 Свои проблемы накап
ливаются и при эксплу
атации импортного обо
рудования. Все сложнее

мирования. И я смотрю 
на него с оптимизмом. 
Знаете, в нашей работе 
всякое бывает. Порой 
прослушиваю записи пе
реговоров со скорой ПО
МОЩЬЮ и диву даюсь: 
некоторые наши пациен
ты не отличаются так
тичностью, употребляют 
такие резкие слова в 
наш адрес, что их не сы
скать и в словаре Даля. 
Или такая повторяюща

еще обеспечивать расход- 
ными материалами, кото
рые имеют свойство бы
стро кончаться и приоб
рести которые можно то- 

лько за рубежом. В та- 
ки х  случаях нас выру
чает опять же ЧАЭС. 
Например, в августе ны
нешнего года с помощью 
отдела внешних связей 
станции были закуплены 
реактивы фирм «Бек- 
кман» и «Коне».

—  Не секрет, что в 
любом случае успех де
ла прежде всего обеспе
чивают люди. Как пока
зывает опыт, удержать 
профессионалов сегодня 
в Украине непросто. Во
зьмем тех же водителей 
автобусов, троллейбусов. 
В России им платят го
раздо больше, и вот уже 
сократилось у нас коли
чество городских марш
рутов. Покидают Черно
быльскую и другие атом
ные станции Украины 
хорошие специалисты... 
А что же медработники? 
Ведь им тоже -  хочется 
жить лучше?..

— Общие  процессы 
не обошли и медиков. В 
этом году от нас уехали 
13 врачей, в основном в 
Россию. Но на их место 
прибыло 15 человек. Бу
дем надеяться, что они 
закрепятся в Славутиче. 
Да, медиком сегодня ра
ботать сложно и как ни
когда ранее ответствен
но. Наш коллектив еще 
молод, он в стадии фор-

яся ситуация. Обращае
мся за помощью в раз
личные инстанции, а за
тем долго слышим как 
упрек: «Мы вам дали...» 
Да не нам дали, а лю
дям, больным. Однако 
медиков во все времена 
выручало терпение. Раз 
мы одели белые халаты, 
будем нести свою нелег
кую ношу до конца...

Не сомневаюсь, что 
городу в целом надо по
заботиться о повышении 
общественного престижа 
врача. Люди владеют 
уникальными  специаль
ностями, а сколько зара- 
батывают в сравнении с 
другими? Понимаем, что 
работники ЧАЭС и 30-ти 
километровой зоны тут 
не в счет. Но в сравне
нии со служащими горо
да? Не могу никак согла
ситься с тем, что медсе
стра ведомственного дет
сада получает в полтора 
раза больше врача 
МСЧ...

— Время парадоксов... 
И все же скоро у вас 
произойдет радостное со
бытие — будет, наконец, 
введен главный корпус 
больницы на триста мест.

— Работы на главном 
корпусе продвигаются. 
Большую помощь оказы
вает горисполком. Но 
боюсь загадывать. О кон
кретных сроках новосе
лья поговорим в следу
ющий раз...

Беседу провел 
Виктор КАПУСТА. 


